

Crónica Literaria

Por ALONE.

El Rey de la Araucanía y de la Patagonia. — No se pierde negar que el título da bien y que debe de haber sonado aun mejor en el Méjico de Francia, no lejos de Toulouse, donde los indígenas que escuchan la Patagonia y la Araucanía son confusos.

«Cuando y cómo llegaron a los oídos de Aurelio António de Toulouse?»

Misterio.

Las pálidas investigaciones de quién ha sido objeto el soberano nadie dice de su infancia y juventud, sólo sabemos que perteneció a una familia copaya, padre, madre y ocho hermanas, todos campesinos viviendo a tierras que habían derivado hacia modesta prosperidad judicial. Cuando la ambición conquistadora lo tocó, Aurelio António tenía 21 años y no sabemos si, por suerte leer libros filológicos, pasando las noches de clara en clara y los días de turbio en turbio, vivió como a otro hidalgos a sufrirlo que se le acusa el «calabro».

Era a esa altura de su edad un hombre de cara grande, gorda y blanca, muy metido, crepuscilio las barbas y el cabello, cada día hacia atrás en abundancia, a lo católico, de maría allada, cejas negras, delgados los labios y las pectoras un poco torcidas.

Así dice su ficha policial hecha en Los Angeles cuando estuvo preso.

Esta prisión es el primer contacto con la realidad que el futuro Rey aspiraba a tocar para sentir su trono, venir la corona y cumplir el destino.

La larga lo cogió cuando otros empezaron a perderte.

Y debemos reconocer que no lo soltó más.

Es uno de los caracteres notables de este soñador iluminado: la persistencia, la tenacidad, la fe.

Nunca se le olvidó de su misión.

Tan fuerte sería esa confianza que nadie pudiera contra ella los desmentidos más formidables de los hechos, ni las persecuciones, circunstancias y fugas padecidas. No obstante, sin embargo, éste guerrero es espíritu batallador. Su propósito era convencer a las naciones que se unieran pacíficamente y que al tributario araucano, a su jefe, vacante, lo eligiesen voluntariamente Rey.

Un solo momento parece que abandona a su mente fieria duda. Alargando su causa, dice en sus Memorias:

«Pues ya me propuse (pág. 10) si el Gobierno de Chile rigiera y administrara la Araucanía que se haría apropiando a arrester a quien se intitulase Rey de la Araucanía! Dejámonos en libertad que era confesar pacíficamente que no tenía ninguna derecho sobre ese país y que sus leyes no servían efecto alguno.»

Leyendo para los políticos pacíficos.

Para disgracia mía, los de Chile la entiendieron y, reducido a prisión, Aurelio António se convenció de que, efectivamente, era un comarraca. La legión no le demoraría por la severa: Rey desterrado, Rey desposeído, no por eso dejaba de serlo. Al contrario.

Adelante, pues, con su recorrido, como Ioris XI, como Francisco I.

Tal como parece de ejércitos capaces de arrasar una campaña, Aurelio António se halle desprovisto de fondos para su empresa; y cosa aún más descorazonante, tempeste de las adversas intenciones de preconciliares, a la fuerza o a la mala. Debe de haber pasado, se supone, lo indudable para el jefe de Ejército a Andalucía, es decir, lo constitutivo de la creencia en el derecho que asiste a los pobladores de Aracena para elegirlo y en su deber de aceptar esa designación. Aurelio António pertenece, a la clara de los pocos literados: los deslustrados y astutos, maestros de palabras.

Pero si datos pálidos razonablemente servirán en la storia, para sus discursos a los encaprichados indígenas de Francia, que ellos no comprendían, y ellos lo comprendían en mayúscula, igualmente insuficiente para él. Un ladrillo de buena voluntad la pone en comunicado, de seguro no muy clara.

A él y todo su ejército remedió bien las buenas Ruedas y, creyó toda verosimilitud, ha llegado a serlo.

Los papados lo probaron.

Tratándose por el que y erudito Rosales, ve a pillar a Francisco del Juez, que emprende por intercepción.

—Sabe usted lo que significa la palabra rey?

Habla que comienza por el principio.

—El soberano de una nación— respondió.

—Comprende usted lo que significa el acto de bocinas proclamando rey de la persona de un país que obedece a leyta y es dependiente de una autoridad legítimamente constituida, estableciéndola de esa dependencia y haciéndole constituir un estado independiente?

Dijo que el Juez lo quería despartir.

Pero el modo de Su Majestad era profundo.

—Sí, señor —replicó—, por cosa de cosa al Gobierno de Chile, sea cuando esa parte del territorio desciende las leyes chilenas y no las obedecen y siempre la cosa independiente y libre para constituir sus mandatos.

No va á ser cosa fácil convencerlo. En la práctica, cada el mundo lo puso a prueba: si la Casa de Oñate, cosas contrarias más, si el deslindo y desafío viajeros (desafío pregonado en quemas). Durante la etapa colonial, numerosas se partieron como un peligro, recibió ayuda comparsa del Chileno de Francia en Concepción, cuando con sus señores Serrano, y del Encargado de Negocios del mismo país, vicario de Castilla, quienes relativamente iniciaron su irresponsabilidad. Más tarde, el general don Cornelio Saavedra, Intendente y comandante general de Armas de la provincia, y don Alberto Ríos Gómez, Ministro de Chile en París, debieron adoptar algo más y poner las cosas en su punto. La intransigencia provocada por las excomunicadas de Toulouse a los ejercitos del Sur generólos con un levísimo general de los indígenas, no dominados aun del todo, y en el plazo de las relaciones internacionales, tanto el Quién dirá más como el Fuerza Oficio tienen cuestiones ambiguas a los oídos del representante colonial.

Todo ello se encuentra detallado documentado en la quinta edición del libro, aparecido el año 1928, con *Quince años*, Manzanares dedica al personaje y que ahora *Quince años*, *Alfonsín de Beaumont. Víctor Alfonso*, ricas ilustraciones y algunas referencias novedosas. Entre ellas, la existencia casi morta, la prolongación diáfana del rey araucano en una serie de sucesores y pretendientes al trono que, lógico, piensan el trono, hasta cuarenta días, mediante su lucha de pleiscopio y preferibilidades, no por imaginarios, más efectivos.

El poder de las palabras, la magia de los discursos, el sortilegio de las concordaciones hereditarias. Sociales algunas dirigidas: palabras, palabras, palabras. Mucho cuidado. Estas imágenes, representativas de las cosas suyas, diferencias poco de la cosa misma y a menudo están como al farras.

Es la posterior y positiva enseñanza del cortíno español. Quiere a Aurelio António el trono de Rey y todo se constituye en vicio al vicio, cosa, cosa, cosa y cosas desclarivas. No importa que sus materiales pertenezcan al vicio: cuando este seña con energía, sacude las cosas en el país, alta mano sevicia hasta los astros. ¿En qué de ellos estará ahora reclamando el soberano de la Araucanía? Creemos que en vez de echarse un decreto en leyenda calificativa y aspirativa. Ya lo apreciarán en París sus sacerdotes y hay más: desde las masas se meten, convenciendo ante un personaje constituido y lo llevan en alta y sencilla vía. Se Majestad. Nuestra, propaganda tortuosa entre a los visitantes mestizos, locos, locos, ricos y salvajes. Hace falta una publicidad magnifica, religiosa que exhibir, ricas que visitar. El Museo de Roma, Manzanares servicio de excelente motivo para crear esa fiesta atrayente que giles expertos apreciarían. Los paseos más bonitos se basan en preciosas alabadas en pose de misterio. Dibujos maravillosamente explotados por algún sacerdote, los rostros de Os-D'Antoine ofreciendo a su imaginación el inspirativo que otras van a hacer en Francia.

La Dirección de Turismo tiene ahí su base para un ejercicio, lucrativo y los sacerdotes necesarios para viva de inspiración capaz de ensanchar el paño de las divas.

Debería hacer estupores de fantasía, ardor tristes (1), inventar mitos. No importa. La palabra bien administrada, los políticos lo saben, pondrá eso y mucho más...

Piedad Roja, marzo de 1963.

(1) Es la vida de Orfeo-António abriendo las intrigas que se piden al desarrollo soñoliento. Desde luego, esa facilidad de diseño, tan pregonado de su dependencia, que los valiosísimos los detalles de su ejecución en el trono, que se desespera cuando vela triste en el tabernaculo frondoso, cabellera, como si se tratara de la de Sancho, encapuchado, emisión de Lawrence de Arabia, visto, viudo y muerto soltero, sin hijos. De ahí una calma sola que bordea y compleja suposiciones que tejer.

El rey de la Araucanía y de la Patagonia [entrevista] [artículo] : Alone.

Libros y documentos

AUTORÍA

Braun Menéndez, Armando, 1898-1986

FECHA DE PUBLICACIÓN

1969

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El rey de la Araucanía y de la Patagonia [entrevista] [artículo] : Alone.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)